

Editorial / Revista CARDINALIS N° 6

CARDINALIS es una publicación semestral y *on-line* del Departamento de Geografía de la Facultad de Filosofía y Humanidades (FFyH) de la Universidad Nacional de Córdoba (UNC). En cada uno de nuestros números apostamos a la construcción y conformación de un espacio en donde se divulguen conocimientos y enriquezca la transdisciplinariedad en la academia a través del reunir trabajos y contribuciones originales de investigaciones tanto del campo geográfico como de otras Ciencias Sociales y Ambientales, contando con una diversidad de perspectivas y abordajes sobre distintos tópicos y temáticas que abren un abanico de estudios y propuestas en torno a diversas problemáticas. Y también a posibilitar una mayor apertura a los saberes y conocimientos extra-académicos, sumando las experiencias de -y- con comunidades y organizaciones sociales de base, foros, debates y "conversaciones" con tod@s aquell@s que desde sus propias prácticas generan conocimientos socioespaciales.

En este número contamos con trabajos provenientes de Argentina, México y Ecuador que nos invitan a reflexionar sobre diversas problemáticas territoriales. Escritos que proponen variadas perspectivas y abordajes teórico-metodológicos.

Luis Silva realiza un recorrido explicativo de la dimensión espacio-temporal del productores y receptores de externalidades de un estudio de caso: el desbalance del sistema hídrico subterráneo (ascenso del nivel Freático) en el AMBA como externalidad de la expansión del servicio de agua y saneamiento. En este abordaje pone en juego el marco conceptual propuesto por Moreno Jiménez (1995).

Fernando Ariel Manzano y **Guillermo Ángel Velázquez**, se abocan al estudio de la calidad de vida de la población, midiendo la desigualdad en el Área Metropolitana de Buenos Aires a través de *fracciones censales* que permitan cuantificar el grado de desigualdad socio-espacial al interior de esta región.

Ariel Gonzalez, nos invita a reflexionar sobre diversos conceptos (Tiempo, Espacio, Territorio, Espera y Territorio de la Espera) respecto a los vínculos que pueden establecerse entre la dimensión tiempo—espacio asociada específicamente a la

construcción de un territorio/territorialidad ante una situación de espera mediante la

práctica del habitar.

Joaquín Deon nos comparte un recorrido -desde metodologías cualitativas y procesos

de investigación-acción- que busca abrir un debate sobre la emergencia de luchas

ambientales y los caminos de la movilización social regional en torno a los desmontes

en la provincia de Córdoba, Argentina.

Adrián Hernández Cordero recupera en su artículo una revisión del concepto de

gentrificación desde sus orígenes hasta perspectivas actuales. Pone en discusión,

también, la noción de urbanismo neoliberal y las formas de entender la ciudad.

El equipo del Taller de Arquitectura del Laboratorio de los Paisajes Vivos de la

Facultad de Arquitectura, Diseño y Artes de la Pontificia Universidad Católica del

Ecuador rescata la experiencia de este espacio académico donde se desarrollan

proyectos preprofesionales con estudiantes de la carrera de Arquitectura, especialmente

aquellos proyectos en vinculación con comunidades vulnerables en Quito.

Cierra nuestro número, un dialogo entre Andrea Gutiérrez y Luciana Buffalo en torno

a la movilidad y el transporte en la gestión del territorio. En dicha conversación se

plantea "una concepción del transporte como manera de ver el territorio, esto es, no

como un sector o un recorte de la problemática social sino como una lectura del

territorio a través de su dinámica, a través del movimiento de las cosas y de las personas

en ese territorio en tanto producto social".

Como de costumbre nuestro mayor agradecimiento a todas las personas, organizaciones

e instituciones que nos apoyan desde el primer número y que siguen apostando y

confiando en este espacio.

Comité Editorial Cardinalis

Córdoba, julio de 2016

2